

數へるこゝ

岩 下 吉 衛

一
數へるこゝは、言葉——「一・二・三・四……なきの數詞」、實物——蜜柑、お菓子など、様なもの、一つ一つ組合せるこゝです。それ故數へる爲には、

第一 言葉を知つてゐること

第二 實物があること

の二つが必要で、其の上に

第三 言葉と實物が一つ一つ組合せるこゝ
が出來なくてはいけません。

今年數へ年七ツ又は八ツになる子供百七十四人について調べました。結果によるべく、一から二十までの言葉を知らない者はたつた二人しかありませんでした。この位までは出来るのが普通に發育した子供の状態でせう。併し言葉と實物とが一つ一つ組合せるこゝが出来ない者が八人もありました。その中一人は言葉と實物とが少しも組合せるこゝが出来ないで、言葉は言葉、實物を動かす手は手で全く別々に働いてゐました。これは數へるこゝの第三の條件にあはないもので、多分平素數へるこゝの第一の條件を缺いて、只言葉だけを習つたり、聞きおぼえたのでせう。

他の七人は、數へる時に、實物の動かし方が無秩序で不整頓であつた爲に、前に一度數へたものを又數へたり、或實物を數へ落したりした爲に、正しい結果に到着しないのでした。

物を數へるには、繰返したり、數へ落したりしてはいけません。それにはもう數へた物とまだ數へない物との區別をはつきりさせておかなければなりません。然るに實物を見た時に、單に目で數へてゐて實物を手に取つて動かし、よく之を整頓しておくといふことをしない子供が殆んど半數もありました。これでは正しく數へることが出来ない心配がありました。

中に只一人、先づ實物を一列にチャンと並べて、さてそれから指をついて數へた子がありました。之は手間はされましたがあが正しく數へるにはよい方法です。

數へる言葉には、ヒトツ、フタツ……といふのと、ヒー、フー……といふのと二通りあります。が、一、一二といふ者が非常に多かつたのは、日頃の手にくる實物の影響によるものでせう。ヒー、フーといふた者はたつた一人でした。

一體鉛筆とか繪本とか畫用紙なきは、一本、二本、一冊、二冊、一枚、二枚といふ様に、一、一二といつて數へました。蜜柑とかごむよりとかお菓子なきは一つ二つといつて數へます。そして、お手玉つきとか、羽根つきとか、ジャンケン遊びをして走るこきなきの様に、忙しく數へなければならぬ時には、一、一二とか、一つ二つとかいふ様な言葉の多い數へ方は出來ませんので、ヒーフーといつて數へます。何れにせよ、實物を用ひて、それを數へるとき、數へるに使ふ言葉をおぼえ、實物と言葉とが正しく組合さるもののです。

學者の研究によれば、満六歳に達した兒童は、七つ以下の簡単な計算は出来るものであるとの事でした。抑も計算とは、實物を用ひないで、或は言葉を聞いたり、或は數字を見たりして、數へたのと同じ結果を求める事で、どうしても數へるところの後に出来るものでした。

蜜柑を數へるとき、一一の三三では五つになつた、鉛筆を數へるときも一本三三本では五本になつた、畫用紙を數へるときも一枚三三枚では五枚になつた。この様なことが、燕のとき、さんぽのとき、お菓子のとき、バナ、のとき、其他澤山の場合に経験して、それを歸納し、それを抽象して、なんのときでも一一の三三では五になるといふ様に進んで参りました。この最後の精神作業が計算でした。

それ故計算は

第一 澤山の事實を経験し、多くの實物を數へるところ

第二 経験した事實をおぼえてゐるところ

第三 同一の結果となる多くの事實から、その結果を抽象するところ
の三つの階段三つの心の働きがあります。

實物を數へる修練をせずに計算法をおぼえることが出来ないことは、先に申述べた通りでした。その頃に大切なことは實物おぼえのよいこことでした。物おぼえの悪い子供は、過去に於て折角経験した事柄を、跡かたもなく忘れて了ひますから、それでは、抽象する材料がなくなつて了ひますので、計算といふ心の働きにまで進むことは出来ません。

さてよくおぼえてゐた多くの事柄から、違ふことは捨て去つていつも同じ結果になる所だけを抽出出して、始めて計算するといふことが出来るやうになるのでした。

今年は、二つの数の和が七以下の計算、七以下の数から、それよりもつゝ小さい数をさりのける引算をして見ました。固より抽象して「二か一」、「三か二」の数の言葉では無理なので、お蜜柑とかお菓子とかいふ物の名を言つて子供の過去の経験を思ひ出すやうに致しました。

併しこれを計算によつてお答の数をお返事して子供は僅かに四五人を出でません。大抵は両手を出し、指を折り、之を數へるには脣まで使ふといふ有様で、まだ數へるといふ域を脱しないのでした。これは尤もなつて、又それ以上を望むのも無理であります。

そこで入學當初の子供は、實物を得られない時は、之を指にかへて致します。それから、實物を思ひ浮べて、數へます。最後に、結果を記憶してゐて計算しました。

その途中で指を使ふ仕事が入る中々之がぬけられません。指を使ふことは必ずしも悪くはありませんが見苦しい又手間がされます。

指を使ふのは要するに、餘り早く實物をはなれるので、苦しまぎれに手近な指を使ふのでした。それ故、成るべく長い間、成るべく多く、實物を用ひて數へるといふ仕事をしておけば、却つて指を使はずに、數象を數へるやうになり、計算が出来るやうになると思ひます。